

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimeste 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

## Seccion editorial

### CORTES.

SESION DEL 21 DE ENERO DE 1858.

### Congreso.

Al empezar la sesion se da cuenta de un oficio del presidente del Consejo, participando que, hallándose ya el gobierno dispuesto a asistir a las sesiones puede el Congreso continuar sus interrumpidas tareas.

El señor presidente comunica al Congreso que la cuestion de mensage cumplió con su encargo, siendo recibida por S. M. con la acostumbrada benevolencia.

Se aprueban las actas de Alicante, Igualada y Barcelona, y quedan admitidos diputados los señores Sierra (D. José), Mas y Abad, y Bermanier.

El Congreso pasa a reunirse en secciones, y se levanta la sesion sin haberse presentado durante ella ningun ministro. Se cita para el dia siguiente.

## Seccion oficial.

La GACETA del 21 publica lo siguiente:

Un real decreto admitiendo al marqués de Cortes la dimision que ha hecho del cargo de gobernador de la provincia de Madrid, y se nombra para desempeñar este destino a D. Manuel Orobio.

Tambien se admiten las dimisiones que han presentado de sus destinos los señores D. Francisco de Paula Marquez Navairo, gobernador de la provincia de Burgos; D. José Justo M. dramaty, de la de Caceres; D. Antonio Altuna, de la de Ciudad-Real, y D. Fidel Sagaminaga, de la de Cuenca; nombrando para el primer gobierno a D. Mica...

## FOLLETIN.

### REVISTA SEMANAL.

Somos muy desgraciados. Porque nunca sabemos como empezar nuestra desaliñada revista.

Y en vano invocamos al hermoso sol que vivifica y a las brisas que modulan no sabemos que misteriosa historia de amores, y a la paloma que pasa como un deslumbrante copo de espuma.

El sol apaga sus rayos, la brisa se aduerme entre los sauces... la paloma se pierde en las brumas de la sierra.

Y así las horas ruedan sobre nosotros en confuso tarbellino, como pasan por nuestro corazon doloridas imagenes de amor y de agonía.

Otros dias brotaban las palabras de nuestra pluma como brotan las flores al primer murmullo del pintado Abril; hoy cansada y trémula en vano se agita sobre el papel.

Y es que ayer la mente, el corazon y la fantasia giraban en las luminosas esferas donde vive la dicha.

Y es que hoy el alma se tortura en el infierno de un divino imposible!

Pero qué os importa, bellas lectoras mías, ¿qué os importa cuanto os voy diciendo?

Yo escribo una revista y no mi propia amarga historia. Comencemos pues nuestro relato.

### II.

Y para comenzar, penetremos en el Instituto.

endo Diaz, para el segundo a D. Sebastian Garcia Pranteparas el tercero a D. Bartolomé Lopez Bego...

Por el ministerio de la Guerra se nombra capitán general de Castilla la Vieja a D. José Campuzo y Herrera, y se publican algunas disposiciones relativas a la provision de los empleos de oficiales de artilleria de Ultramar.

Por el ministerio de la Gobernacion se manda proceder a nueva eleccion en el distrito de Valdemoro, vacante por haber optado por el de la provincia de Jaen, D. Luis González Bravo; y en el de Pravia, vacante por haber obtado D. Alejandro Mou por el de Oviedo.

La Administracion principal de Hacienda pública de esta provincia.

Hace saber: que debiendo tener efecto en los Estrados del Gobierno civil de esta provincia, el dia treinta del mes actual, la subasta para la recomposicion de los lienzos de muralla derruidos, que forma el recinto de esta Ciudad, bajo el tipo y condiciones que se espresan en la Gaceta del veinte y tres de Octubre último, y boletín oficial de igual fecha, ha creido conveniente anunciarlo al público para conocimiento de las personas que quieran interesarse en dicha subasta.

Córdoba 22 de Enero de 1858.—El Administrador, Enrique Antonio Berro.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES

El 20 a las tres de la tarde se presentó a la Reina (Q. D. G.) la comision nombrada por el Senado para felicitar a S. M. con motivo del nacimiento de S. A. R. el Principe de Asturias.

Todos los demás senadores, animados de los...

Y allí vemos una juventud avida de ciencia y de porvenir; y allí escuchamos una solemne y vigorosa palabra, a cuyos ecos el mañana nos muestra cascadas de perlas y fuentes de olorosas flores.

¿Qué valen las sangrientas coronas de un César, de un Atila, de un Napoleón, ni sus tronos levantados sobre millares de sepulcros, ante las santas diademas de Colon, Wat, Galileo y Franklin, héroes de la ciencia, de la ciencia hermana de la paz y del amor?

El solemne y erudito discurso del señor Amor, nos trae a la memoria las palabras que pronunció en la apertura del Congreso de la Paz en Londres, su sabio presidente:

—El porvenir ya no estriba en el cañon: es todo del maestro de escuela.

Modestos y laboriosos labradores, vuestra profesion no es ya como en la Roma de los Césares una herencia de esclavos.

Regocijaos y dad gracias al progreso de los tiempos, porque una ciencia ya de hoy mas con vosotros.

Y esta ciencia, útil, hermosa cual ninguna, tiene ya en Córdoba un asiento y un dignísimo intérprete.

¡Felices los que alcancen a comprender todo el porvenir de la nueva cátedra de Agricultura!

### III.

¡Qué bello se oculta el sol al otro lado de la sierra!

Parece una doncella que al suspiro de las brisas de la noche se esconde en la ruborosa tras las cortinas de su casto lecho!

¡Y cuán bellos fueron para muchos sus últimos destellos la tarde del jueves!

sentimientos, mas vivos de lealtad hacia el Trono, se habian apresurado a asociarse a la espresada comision, y por esta circunstancia, el primer vice presidente, duque de Veragua, fué quien tuvo la honra de dirigir a S. M. la palabra con el siguiente discurso.

Señora: El Senado al dar principio a sus importantes trabajos en la presente legislatura, mira como su primera obligacion, conforme con sus mas sentidos afectos, elevar al Trono de V. M. el testimonio de su júbilo por el favor que a V. M. ha dispensado la Divina Providencia, concediéndole en el Principio que felizmente ha dado a luz un heredero, que lo es ya, y lo será cada dia mas, del amor y lealtad del pueblo español a vuestra augusta persona y a vuestra régia estirpe.

El Senado, señora, se congratula con V. M. en este feliz acontecimiento, igualmente grato a su corazon como Reina y como madre.

El Senado ruega fervorosamente a Dios que proteja a la par con vuestra real persona la del tierno Príncipe, para que en él se vean las prendas de sus celosos progenitores y muy señaladamente las de aquellos cuyo nombre lleva por acertada disposicion de V. M.; nombre que recuerda todo linaje de glorias y de útiles adquisiciones a la antigua monarquia, cuyo cetro está llamado a empuñar con el favor del Cielo.

Palacio del Senado 18 de enero de 1858.

—Señora — A. J. R. P. de V. M. — El almirante duque de Veragua, vice presidente. — Domingo Ruiz de la Vega, senador secretario. — José Maria Huet, senador secretario. — Laureano Sanz, senador secretario. — Eusebio de Calonge, senador secretario.

Las flores abrian sus calices...

Y el aura las besaba dulcemente.

Y las ondas del rio llevaban allí sus murmullos como un suspiro de amor.

Y nosotros murmurabamos en nuestro dulce desvario...

—Gracias ¡oh! gracias, celestiales mujeres, que pisais este Eden, otro día os hablamos de rosas, de amor y de poesía, y nuestra voz os avivó el adormido deseo de oír los céfiros de la tarde, de mirar los vagos contornos de la sierra perdidos entre las neblinas del crepúsculo... gracias porque habéis tenido un recuerdo para el que sólo de recordos vive!

¿No es verdad, huries de un soñado Paraíso, no es verdad que ya no seréis crueles con la poesía y solitaria alameda?

¿Y qué a la hora de las melancolías, a esa hora misteriosa en que el sol palidece, ireis allí, como los ángeles de la esperanza van en torno de un corazon amante?

IV. ¿Qué antiguo es el origen de las coquetas?

Sin contar nuestra madre Eva, a quien de derecho le corresponde el primer puesto en el escalafon, ya la celebre Cleopatra causó por sus coquetías la pérdida del triunfiro Antonio.

Es decir, que desde hace mas de diez y ocho siglos la coqueta pertenece a la historia.

Y estamos seguros que la última muger será lo mismo que la primera.

Porque la coquetaria es una necesidad en esos seres divinos que viven de su propia contemplacion.

Y son coquetas cuando aman, porque amando se consagran un altar a si mismas.



S. M. se dignó contestar en los términos siguientes:

«Señores senadores: Con la mas viva satisfaccion he oido el mensaje en que el Senado consigna el solemne testimonio de su júbilo por el nacimiento de mi Hijo el Principe de Asturias, con que la Divina Providencia se ha dignado satisfacer los deseos de mi corazon como Reina y como madre.

Con cuidadosa solicitud y con diligente esmero consagraré todos mis afanes á inculcarle el amor al pueblo español y el respeto á sus leyes fundamentales, para que corresponda á la lealtad que siempre me ha mostrado con el mismo entrañable amor que yo le profeso, simbolizando á la vez el impercedero recuerdo de las adquisiciones y de las glorias que los Alfonsos han legado á la monarquía.

Aceptad, señores senadores, la sincera expresion de mi especial reconocimiento y del de mi augusto esposo por este testimonio de adhesion que recibimos del Senado.»

Acto continuo los señores Senadores que componian la comision y los demás que se habian asociado á ella tuvieron la honra de besar la real mano

—La real maestranza de caballeria de Granada tuvo el honor de felicitar en el dia 19 del corriente á S. M. la Reina por medio de una comision presidida por el conde de Torre Marin, y compuesta de todos los caballeros maestrantes residentes en Madrid, con el plausible motivo del nacimiento del serenísimo señor Principe de Asturias, y consignando este real cuerpo su satisfaccion y lealtad en la esposicion entregada en aquel acto á la Reina. Al mismo tiempo le fué entregado tambien por el presidente el titulo de maestrante para el excelso principe con otra esposicion relativa á este objeto, suplicando dicho señor presidente á nombre de la real maestranza de Granada á S. M., tuviese la dignacion de aprobar este nombramiento y admitir el diploma que se le presentaba. S. M. recibió con la mayor benevolencia la comision, aceptó el nombramiento y diploma, y manifestó á todos los individuos que la componian que le era muy agradable aquella prueba de adhesion y

Por eso cuando el Domingo asistimos á la representacion de *La escuela de las Coquetas*, nos pareció presenciar la historia de muchos siglos...

Y fué tal el poderoso encanto de nuestra ilusion, que creimos ver al rededor nuestro millones y millones de bellisimas sombras, que se reconocian en la coquetisima Clara.

¡Cuán profundamente conoce á la muger el autor de la comedia!

Es indudable que la muger solo coquetea con un hombre simpático á su mirar...

Y que cuando este hombre, herido en lo mas caro de su amor y de su dignidad, vuelve á la calma, siquier sea mentida, entonces ¡oh! su coqueteria se transforma en amor, como la crisálida se torna mariposa, y este amor, torrente de azucenas, acaba por coronarla con la palma de la victoria.

Pero seamos críticos por un momento

La Sra. Urrutia copió una deliciosísima Clara.

Esto, aparte de un poco de exageracion que nos pareció percibir en la escena final del segundo acto.

La Sra. Carrillo, en su papel de duquesa de Aguas-Dulces, no estuvo muy acertada, pues ni sus maneras ni su modo de decir retrataban á la orgullosa aristócrata.

El Sr. Flores fué D. Valentin tal como lo concibió el autor, con su gesto original, con su franqueza y con su generoso corazon.

En fin, ha sido la comedia que mejor se ha presentado en escena.

Y damos gracias á la Empresa por la bonita y bien entendida decoracion de sala que presentó en el segundo acto, obra del apreciable pintor Sr. Sabater, á quien de paso felicitamos.

## V.

¡No es verdad, amables y lindísimas lectoras mías,

lealtad que le daba la maestranza de Granada.

—El 10 de febrero parece es el dia señalado para la inauguracion oficial del ferrocarril desde Madrid á Alicante.

—En el *Correo de Andalucía*, periódico de Málaga del 21, leemos lo siguiente:

Anteanoche se ha cometido en esta capital un espantoso crimen: pasando entre diez y once un vigilante por la calle de la Paz que dá salida á la de la Victoria, observó entreabierta una puerta, y que del portal salian lentos quejidos: penetró en él y vió á una muger que tenia ya quemado mas de medio cuerpo, la cual le manifestó que dos hombres habian entrado, y tapándole la boca le habian prendido fuego: dado parte á la autoridad, se constituyó el juzgado en la casa y con el auxilio del comisario del distrito se practicaron las primeras diligencias, siendo conducida la muger al hospital, aunque en medio de los mas horribles dolores, y casi agonizante, pues es probable que á la hora en que escribimos estas líneas haya dejado de existir: por de pronto fué detenido y llevado á la cárcel el que pasa por su marido, que no está justificado, el cual se hallaba bebiendo en una taberna inmediata, y hay vehementes sospechas de que sea él el que le pegó fuego, despues de haberla sentado en una silla, pues se dice de público que la maltrataba cruelmente y que es hombre de corrompidísimas costumbres: es de esperar que la victima haya declarado ó declare en sus últimos momentos al autor de tan negro crimen, á fin de que no quede impune, y la justicia ejerza sobre él sus saludables rigores.

—En un periódico de Sevilla leemos lo siguiente.

«Cerca de las doce serian, cuando al atravesar en la mañana del 13 por la plaza de la Encarnacion, oimos como un fuerte cañonazo. Alarmadas cuantas personas habia por aquellos tan concurridos sitios, al escuchar el inesperado estruendo, todas trataban de inquirir la causa. La gente que corria hácia un determinado punto nos movió la curiosidad, y siguiendo la oleada llegamos ante el establecimiento de pinturas que

que *La cola del Diablo* es lo que se llama un disparate *in folium*, mayúsculo, piramidal?

¿Pero quién, por serio y pesimista que sea, no ri hasta destrozarse las mandíbulas cuando Pistache se quita la careta, y cuando D. Martin Torreones hace su entrada triunfal, y cuando comienzan sus feroces salidas del cuarto núm. 4, y los saludos del bueno del tío, y finalmente, ¿quién no se ríe desde el principio hasta el fin?

Pero ay! que *La cola* del jueves podia decir con Góngora:

Aprended, flores, de mi,  
lo que va de ayer á hoy,  
que ayer maravilla fui  
y hoy sombra mia no soy!

El papel de Rosa lo ejecutó la Sra. Duzol y con esto decimos que todo el mundo notó un vacío inmenso.

El vacío que deja la Sra. Jáuregui.

Nosotros suplicamos á dicha señora que sea tan amable con el público como el público lo ha sido con ella.

Y como creemos que la gratitud no vive fuera de su corazon de artista, nos regocijamos con que muy pronto volverá á trabajar en *La Cola del Diablo* y en *El Amor y el Almuerzo*.

Y tambien suplicamos á la empresa procure hacer lo posible para que la simpática y primitiva *Rosita* nos haga oír pronto aquellos malos pero bien cantados versos:

por mí cuando gemias  
en lecho de dolor,  
por mi consuelo hallaste, etc.

Nota. Sra. Empresa ¿querrá V. creer que el jueves hacia en el teatro 4 grados bajo cero, ó lo que es lo mismo, la temperatura de la Siberia?

¡Cuádruple horror! El frío va á causar una desgracia!!

hay junto al almacén de comestibles que dá á la calle de la Universidad. ¡Ojalá no hubiéramos sido curiosos! Un horroroso espectáculo se ofreció á nuestra vista. Sobre el pavimento de la mencionada tienda se hallaba tendido é inmóvil un pobre jóven, trabajador, con la cara, pecho y manos abrasadas. Parece que el desdichado estaba cocinando al fuego en una grande olla, aceite de linaza, la que estallando, no solo produjo el estampido de un cañon, sino que todo aquel líquido que hervia, fué arrojado sobre el jóven.

Al momento fué conducido á curarse, pues todas cuantas personas acudieron, se interesaron vivamente por el infeliz, el cual ignoramos si habrá fallecido, pues el estado en que iba, no podia ser mas lamentable.»

## ESTRANGERAS.

—El reciente atentado contra la vida del emperador de los franceses ha hecho recordar á los curiosos la explosion de la máquina infernal que el 23 de diciembre del año noveno de la república, estuvo á pique de costar la vida al tío del emperador, siendo primer cónsul, y en ocasion tambien de ir á la Opera, accediendo á las vivas instancias de Josefina, que queria que su marido se presentase en público para adquirir popularidad. Josefina habia estado rogando varios dias al primer cónsul para que se presentase en la Opera; y habiendo Napoleon accedido á ello, los conjurados se prepararon á ejecutar su infernal proyecto. Los principales autores de este complot eran dos fanáticos llamados Saint-Regent é Imolan. Los conjurados se proporcionaron un carro tirado por un mal caballo, y una cuba parecida á las que usan para el riego de las calles, solo que estaba colocada en sentido inverso al que ocupaban las que sirven para aquel servicio. Imolan habia colocado el carro y la cuba llena de pólvora en la calle de San Nicasio, que precisamente debia atravesar el primer cónsul para llegar á la de Saint-Honoré é ir á la Opera, y el fanático se puso á esperar la llegada de los coches.

El primer cónsul habia trabajado mucho

## VI.

Anoche, la luna, tierna esposa de la noche, presenció una triste escena que tambien, y por acaso, presenciarnos nosotros en el paseo de la Agricultura.

Un hombre lloraba ante una hermosa niña.

Lloraba en silencio, porque hay dolores que no tienen gemidos, como hay tempestades que no tienen lluvia.

Y sus lágrimas caian una á una, lentas, abrasadoras... y aquella muger, herida por los rayos de la virgen de la noche, palida y temblorosa, parecia próxima á desfallecer.

Y al fin el amante (porque qué otra cosa que un amante puede ser un hombre que llora ante una muger?) murmuró...

A Dios, á Dios para siempre, dulce amor mio! el mundo me separa de ti, de ti que eres la rosa de mi Eden, de ti que has aspirado toda la pasion y todos los perfumes de mi alma!... A Dios, y cuando la Luna como ahora caiga sobre tu faz, y cuando como ahora el vientecillo gima entre los sauces... llámame... que tu voz llegará hasta el desierto de mi tristeza y podré morir consagrándote mi última alegría!...

Y la luna se veló entre las brumas...

Y los céfiros llevaron en sus alas un suspiro profundo, histérico, desgarrador...

Y una muger pasó junto a nosotros como la sombra de los últimos amores.

Yo me retiré triste...

Y en mi sueño ví dos almas que se buscaban á traves de los espacios...

Y cuando desperté habia en mis ojos la huella de dos lágrimas...

Quizá las lágrimas de aquellas almas que hallaron en su camino otra alma herida, y amante como ellas!

HELIORICO DEL BUSTO.



aquel día, y al llegar la noche se durmió en un sillón, fatigado sin duda. Josefina vino á despertarle é insistió en que fuesen á la Opera. Napoleon, queriendo dar gusto á la simpática criolla, accedió á ello y subió en su coche, acompañado de Lannes y de Bessieres. El primer cónsul aseguró despues que estaba medio durmiendo cuando se verificó la terrible explosión, que mató á un soldado de su escolta y al caballo que montaba. Varias circunstancias salvaron en esta ocasion de una muerte cierta al que habia de dar tanto que hablar en el mundo; la primera circunstancia fué que el coche de Josefina y el del primer cónsul eran exactamente iguales y llevaban siempre cada uno de ellos quince soldados de caballería de escolta. Apenas vió venir el conjurado Imolan el primer coche, quiso cerciorarse si efectivamente iba en él el primer cónsul: se acercó al coche, y mientras estaba investigando quien habia dentro, un guardia de á caballo se adelantó lleno de cólera, viendo que un paisano obstruía el camino y que miraba con excesiva curiosidad dentro del coche, y de un vigoroso puñetazo, acompañado de un insulto, derribó por el suelo al conjurado, y antes que este pudiera levantarse, el primer coche donde iba Napoleon, habia pasado. El conjurado se levantó inmediatamente y pegó fuego á la máquina: la explosión tuvo lugar entre los dos coches: las casas inmediatas vinieron á tierra, y mas de 50 de los curiosos que por allí habia quedaron muertos ó heridos. Otra circunstancia que pudo tambien influir en salvar á Napoleon, fué que su cocheró, llamado Cesar, iba borracho aquella noche, y torció la esquina de la calle con alguna mas velocidad que de costumbre, y eso que solia marchar sin reparar á quien atropellaba. Algunos de los conjurados, que eran de la baja Bretaña, fueron ejecutados á los pocos días: otros se salvaron y huyeron á América.

Napoleon I. ordinariamente, jamás decia á nadie á donde iba hasta cinco minutos antes de salir; así los conjurados no sabian dónde ejecutar sus proyectos. En esta parte el sobrino no se parece mucho al tío. Cuando Napoleon III. vá á los teatros (que suele frecuentarlos bastante.) todo Paris sabe que el emperador asiste aquella noche al teatro; y aun cuando la policia anda lista y no deja que se agolpen mucho los curiosos, con esta ya van dos tentativas de asesinato, cometidas en ocasion de ir al teatro. La anterior fué en la calle de Ventadour, que es por donde el emperador entra en la Opera de los italianos. Dicha tentativa no metió mucho ruido, el asesino apenas tuvo tiempo de descargar su pistola cuando fué cogido por los gendarmes y los circunstantes.

—Se confirma por mas increíble que parezca la noticia de que el gobierno de Washington ha condenado la conducta del comodoro Paulding al prender á Walker y remitidole preso á los Estados-Unidos. La razon que se dá para desaprobacion la conducta del comodoro es la de que ha atacado la soberania de Nicaragua, anticipándose á este estado en la represion de Walker y su cuadrilla de bandidos.

—Ha llegado á Paris de paso para Madrid el vizconde Kerchove nombrado ministro plenipotenciario de la Puerta Otomana cerca de la Reina Isabel. El ministro turco es responsable hace tiempo de la Academia de Historia de Madrid.

—Se dá como una noticia casi segura que la reina de Inglaterra elevará dentro de poco á su esposo el principe Alberto á la dignidad de rey, cuyo título recibirá á imita-

cion de los esposos de las reinas de España y Portugal.

—El emperador de los franceses ha enviado al bey de Túnez el gran cordon de la Legion de Honor. La investidura, que tuvo efecto el 3 de este mes, ha sido una ceremonia, tan interesante como imponente. El bey, rodeado de sus ministros y de los altos dignatarios de su corte, así como del cuerpo diplomático, recibió á Mr. Leon Roche, encargado de negocios y cónsul general de Francia, en la espaciosa y magnífica sala de audiencia del palacio Bardx.

—El regalo de Navidad que ha hecho el principe Federico Guillermo á la princesa real de Inglaterra consiste en un collar que vale cuatro mil libras esterlinas veinte mil duros.)

—Dicen de Lisboa ser cosa decidida que el casamiento del señor don Pedro V. se verificará en la próxima primavera en Berlin, y por poderes. El mariscal duque de Terceira ha recibido de S. M. el encargo de ir á la capital de Prusia por la princesa Estefanía, y acompañarla á Portugal. Habia afirmado que la jóven desposada pasaria por Lóndres, donde el duque de Oporto la esperase con una escuadrilla, cuyo mando le seria conferido por su hermano, juntamente con el título de almirante; pero segun parece, está acordado que vendrá á Lisboa directamente.

—Segun escriben de Nápoles seis días despues de aquel en que tuvo lugar el terremoto que echó por tierra la mayor parte de las casas de muchas poblaciones del principado citerior, se ha sacado de entre los escombros de una de ellas un niño recién nacido, que aun vivia, colgado del pecho de su madre, ya difunta. En otros parajes han sido encontradas personas que por ocho y diez días habian podido resistir al hambre y á la falta de aire respirable. Durante el estremecimiento caian con estrépito grandes peñascos de las montañas á los valles, destrozando cuanto los hundimientos perdonaban.

—Por la via de Lisboa se han recibido noticias de la república del Rio de la Plata que no carecen de interés. El general Oribe que mandando las tropas de Rosas habia tenido mucho tiempo sitiado á Montevideo dejando allí una sangrienta memoria, ha muerto el 12 de noviembre en su casa de campo no lejos de Montevideo. El presidente de esta república queriendo ganarse al partido blanco de quien era jefe Oribe, ha ordenado hacer á este solomnes exequias, pero causó tal indignacion la orden en la ciudad que no se encontró un sacerdote que quisiese pronunciar su oracion fúnebre.

—Si son ciertas las noticias recibidas por California, los mormones han cortado un convoy de la division que marchaba contra ellos á las órdenes del coronel Johnston; habian matado 180 soldados y Johnston se habia visto obligado á emprender la retirada. Duda el *Heraldo* de la verdad de tal noticia. Las anteriores eran de 8 de noviembre. Segun ellas, las fuerzas mandadas por los coroneles Johnston y Smit se habian reunido al cuerpo principal de la division contra los mormones mandada por el coronel Alexander. Aunque no sea cierta la retirada de Johnston, la situacion en que se encuentra la division del gobierno es muy crítica.

#### Gaceta.

—PELIGROS.—Los que acuden á tomar el sol en el paseo de la plazuela de la Magda-

lena se quejan del peligro que corren con los juegos que suelen establecer en él varios grupos de muchachos, á quienes convendria escarmentar.

—¿QUÉ SON LAS COPLAS DE CALAINOS?—Un romance que se lee en el Cancionero de Amberes. El moro Calainos es un personaje ideal que se dice señor de los Montes Claros y de Constantina la Llana, amante de la infanta Sevilla, hija de Almanzor, rey de Sansueña ó Zaragoza, á quien sirvió cinco años en obsequio de su hija. Esta, para corresponder á sus amores, le exigió que le trajese tres cabezas de los doce pares de Francia, y al efecto se dispone á partir para aquel pais. Aqui comienza la relacion del romance:

Ya cabalga Calainos

á la sombra de una oliva;

el pié pone en el estribo,

cabalga de gallardia.

Llega el amartelado moro á Francia; desafia á tres pares, y despues de haber vencido á Baldovinos, muere á manos de Roland, quien le cortó la cabeza, segun el romance cuenta.

El nombre *copla* se dijo del latin *copula*, porque en ella se ligan y acoplan los versos, enlazándolos por la rima, y sujetándolos á cierta combinacion periódica.

Solemos dar el nombre de *coplas de Calainos* á un razonamiento ó escrito frívolo, insustancial y de ningun valor é importancia.

—ABUSO.—No podemos menos de condenar el abuso incivil y malicioso que se nota en esta capital de emborronar las paredes de las calles con palabras obscenas y algunas veces referentes á determinadas personas. Los agentes de la autoridad deben vigilar cuidadosamente á los autores de estos rótulos inmundos, que hablan muy poco en favor de nuestra cultura.

—¿QUÉ QUIERE DECIR VOZ ESTENTÓREA?—Voz robusta y fuerte, con alusion á Estentor, uno de los griegos que fueron al sitio de Troya, quien, segun dice Homero en la Iliada, la tenia tan poderosa, que él solo hacia tanto ruido como cincuenta hombres gritando juntos.

—LOTERIA MODERNA.—Lista de los números que han obtenido los premios mayores en el sorteo del 21 de enero de 1858.

Número 21,937, 40,000 ps. fs.; 21,319, 14,000; 23,362, 4,000; 21,692, 2,000; 4,844, 500; 7,220, idem; 24,481, id.; 5,568, id.; 14,649, id.; 8,281, id.; 2,574, id.; 25,188, id.; 21,052, id.; 8,771, id.; 12,287, id.; 3,386, id.; 3,928, id.; 1,709, id.; 7,068, id.; 8,341, id.

—¿QUÉ QUIERE DECIR ES UN BOLONIO?—Con esta frase metafórica y familiar, calificamos ahora á un hombre presumido de saber algo, siendo en realidad un ignorante.

Tuvo origen en España, y se aplicó á los primeros colegiales que fueron á estudiar en el colegio de españoles que fundó en la ciudad de Bolonia, en Italia, el cardenal D. Gil Carrillo de Albornoz, para treinta colegiales y cuatro capellanes, todos Españoles. Y fuese que quisiesen dichos primeros escolares darse mas importancia de la que correspondia, ó por envidia de los que no habian hecho sus estudios en aquel colegio, que todavia sostiene España, lo cierto es que el nombre *bolonio* pasó á ser entonces sinónimo de majadero, pedante ú hombre que aparenta saber mucho y es un ignorante.

—ALGO HABRÁ.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Vicente Santano.



Hoy, Ntra. Sra. de la Paz, y S. Timoteo, obispo y mártir.

Mañana. La conversion de S. Pablo, patron de Egipto.

No satisfecha la Sma. Virgen con haber honrado á S. Ildefonso por medio de Sta. Leocadia, como ayer dijimos, quiso por sí manifestarle su gratitud por la defensa que hacia de su virginidad contra los hereges. Entrando en el templo, á cantar los maitines el día 18 de Diciembre, acompañado del clero, vieron á la Reina de los Angeles, que rodeada de coros celestiales y llena de gloria le mostró su reconocimiento, poniéndole en los hombros una culla, que se conserva en Oriedo en la Cámara Santa. Se llamó de la Paz la festividad de hoy, en aniversario de una victoria que se obtuvo sobre los árabes en Toledo en este día.

Hoy reza la Iglesia de S. Timoteo, obispo y mártir con rito doble y color encarnado. Mañana de la conversion de S. Pablo, apóstol, con rito doble mayor y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la Iglesia auxiliar de S. Basilio. Mañana en la del convento de Sta. Marta.

Hoy á las diez se celebrará en la Iglesia auxiliar de S. Basilio, una solemne función á Ntra. Sra. de la Paz, y predicará el Sr. D. Manuel Jerez y Caballero, Coadjutor de dicha Iglesia.

En el Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta se celebrará hoy á las once, una solemne función de acción de gracias, por un devoto, en la que predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Director y cura ecónomo de la parroquia de la Magdalena.

Hoy y mañana quinto y sexto día de Novena de S. Sebastian, á las 4 de la tarde en la Iglesia del cementerio de S. Rafael.

Hoy y mañana segundo y tercer día de novena de S. Pedro Nolasci en la hermita de S. Juan de Lebran, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral. Mañana Ntra. Sra. de Encarnacion, en su Iglesia.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 20 de Enero —3 por 100 consolidado á 38,50 y el diferido á 26,50.

CORDOBA. Precios de los granos el día 22. Trigo de 34 1/2 á 36. Cebada de 25 á 30. Aceite fresco dentro de la ciudad á 42; id. en los molinos, á 35. Jabon blando á 12 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 38 á 36. Cebada de 26 á 30. Aceite en la Calzada á 34 para consumo á 42.

MÁLAGA. Trigo de 45 á 68. Cebada de 30 á 36. Maiz de 46 á 51. Garbanzos de 76 á 115. Habas de 48 á 60. Yeros á 50. Alpiste de 100 á 112. Aceite á 54.

GRANADA. Trigo de 54 á 62 rs. Cebada de 9 á 32. Habas de 46 á 50.

AVISOS.

CURACIONES. En el interés de la humanidad doliente publicaremos diariamente algunas de las numerosas y grandes curas hechas en varias poblaciones de la península por el doctor francés Mr. Albony.

Curaciones hechas por el profesor Albony, que para en la fonda de Rizzi.

Herpes inveteradas.

1.º Fue radicalmente curado en Madrid, el presbítero D. Juan de Dios, afectado de herpes crónicas que le molestaban durante mas de doce años, á pesar de cuantos medios se habían empleado.

Véase el Clamor público, 12 de Noviembre de 1850.

Dolor de estómago con flatos ardientes.

2.º D. Joaquín Rodríguez, de Madrid, calle S. Salvador, núm. 14, se vio librado en muy poco tiempo, de un dolor del estómago y de las entrañas con un flato ardiente atroz y vómitos.

Véase el Observador, 11 de Diciembre de 1850.

Sifilis ó mal venéreo constitucional. 3.º D. Esteban Puertolas, de Madrid, plaza de Isabel 2.ª núm. 2, padecía de una afección secreta constitucional ya desesperada. Se curó perfectamente.

Vease la Esperanza 17 de Febrero de 1851.

Se continuará.

VENTA DE PINOS. En la hacienda de Monserruido, conocida por lo de Armenta, se han señalado para su corta en 3 suertes 3296 pinos, los 2599 de acerrio, y los 697 de rollizos de varias dimensiones. La persona á quienes acomode u adquisicion, podrán hacer sus proposiciones hasta el 30 del corriente mes de Enero en la Sria. del Marqués de Valdefflores, en donde estará de manifiesto el número de árboles señalados en cada suerte, su clasificacion, aprecio y pliego de condiciones.

ALMAQUE MERCANTIL, religioso, civil, é histórico para el año de 1858, único y nuevo en España. Se halla de venta en el almacén de papel de D. Antonio Matos, esquina de la cuesta de Laja, á 4 rs. 4-1

FLORES FRANCESAS. En la confiteria de D. José Castillo, calle de la Libreria, se acaba de recibir un completo y variado surtido de flores artificiales y plumas, procedentes de la casa de G. Cabanis, de Paris: tanto lo numeroso del surtido como la elegancia en las hechuras de los adornos y buena calidad de las flores, nada dejarán que desear á las bellas cuanto elegantes cordobesas.

ARRENDAMIENTO. Para desde 1.º de Enero de 1859 se arrienda el heredamiento de los Casinos, situado en la ribera izquierda del rio Guadalquivir, término de esta ciudad, que comprende el cortijo nombrado Alto, el Bajo, y una hacienda de olivar y monte con su molino aceitero. Para el arrendamiento de todo el heredamiento, ó de cada uno de los tres predios que contiene, se admiten proposiciones hasta el veinte y cuatro del corriente mes, en casa del señor don Rafael Chaparro y Lionete, que vive en la casa número 49 en la calle de los Leztrados, en donde estará de manifiesto el pliego de condiciones.

BUENO Y BARATO. La duena de la casa de pupilos de la calle de Abilgidos núm. 19 junto á la calle del Liceo, dará razon de la venta de 16 cuadros grandes de media caña, negro, tramos, juntos ó por colecciones. Representan vistas marítimas y de varias poblaciones, y otro de la batalla y toma de Sebastopol, y dos bales mundos tambien nuevos de mayor dimension con cerradura candados de resorte que solo pueden abrir sus dueños; dichos bales mas útiles que los cofres catalanes, se hicieron el año anterior con el objeto de conducir algunos efectos á esta ciudad, y no sufrido detrimento en el viaje. Asimismo se venderá tambien en dicha casa de pupilos, una cama de matrimonio con dos colchones de buena lana y que tambien están en buen estado de uso.

HIGOS DE LEPE. Se acaba de recibir un gran surtido de cajas de higos de Lepe aliñados superiores á precios fijos. La caja de una @ á 26 rs., y la de media @ á 13. Se vende en casa de D. Miguel Serrano, calle de Banadillas núm. 13; en el almacén á cargo de D. José Martínez, plaza mayor; y en los de D. Juan Marañ y D. Joaquín Barreña, calle de Almonas.

HALLAZGO. La persona que haya perdido una sortija de oro, con iniciales, podrá acudir á la redaccion de este periódico, donde dando las señas, se le enterará de la persona en cuyo poder se encuentra.

PERDIDA. La persona que hubiese encontrado un botón de chateco con una gruesa perla, cinco brillantes y esmalte azul, lo llevará á casa del Exmo. Sr. Duque de Almodovar, donde se le dará una buena gratificacion.

VENTA DE MADERA. En el lugar del Bañuelo se vende la madera de 517 matas de cañaño de 12 años de edad, y 83 de 14, en la que hay gran porcion de tirante, anadas y planchas. La persona que le conviniere podrá tratar con su dueño, calle de las Parras núm. 7, antes de la próxima menguante, en la que se ha de cortar, por el que la compre ó por sí. Tambien se vende en dicha casa madera de la misma clase, de todos gruesos y largos, procedente de dicho lugar, cortada en Enero de 1856 y 57.

VENTA. En la oficina titulada Eñaz, calle de Jesús Maria núm. 3 sus representantes se hallan autorizados para la venta de infinidad de útiles y enseres pertenecientes á las condiciones de minas, cuales son: pabos, ventiladores, una máquina de vapor, azadas, espichas, ayuques y demas que se consiguen á esta clase de fabricacion, de cuyo portmóvil podrá tener conocimiento la persona que quiera interesarse en su compra, personalmente en la citada oficina. Tambien se venden Escoriales.

VENTA. La de una casa núm. 63, sita en la Plaza mayor de la Constitucion, que linda por la espalda con la Posada de las Yervas, y con casa número 4 Plazuela de Caceres, formada sobre 524 varas superficiales, apreciada en 33.302 rs., de los cuales se deducirán 6.929 de parte de un censo que se paga á la Obra pía de Alhórete.

Otra casa núm. 64 en dicha plaza, linda con la anterior, apreciada en 14.757 rs. de que se bajarán 3.070 rs. parte del mismo capital de censo que gravita sobre ambas fincas.

La persona á quien acomode su adquisicion puede avistarse con el Procurador D. Rafael Martínez Hidalgo, encargado al efecto por su dueño, quien facilitará todas las noticias necesarias.

ARRENDAMIENTO. Desde S. Miguel de 1858 se arrienda la dehesa de las Laderas altas de S. Gerónimo y el fontanar de Córdoba la vieja. Las personas que gusten tratar de su arrendamiento vayan á la calle de la Madera alta núm. 38, donde se manifestarán las condiciones y precio.

TEATRO.

Funcion 2ª del tercer abono.

El drama en 4 actos y un prólogo, El Campesino de S. Pablo. Terminado con Baila.

A las siete y media. A 3 rs.

ABONO. De bien lo concluire muy en breve el actual abono, se abre otro de localidades y entradas, por quince funciones, en las que se comprenderán las del próximo Carnaval, á los mismos precios respectivamente que los anteriores. Los Sres. que no estén abonados por año ó por la temporada, se servirán avisar al despacho de billetes si quieren ó no continuar con sus localidades.

Se está ensayando para poner en escena á la mayor brevedad el drama en 3 actos y en verso original de D. Luis de Eguilaz, El Caballero de milagro. El que será representado con todo el aparato que exige su interesante argumento.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA. — 1858. Imprenta y Litografía de D. Faustino Garcia Tena, Editor.